

García, Leyva, Jaime, "La danza por la justicia y la democracia en Guerrero: algunos ejemplos", *La Jornada*, México, 24 de noviembre de 2003.

Dirección electrónica:

<http://www.jornada.unam.mx/2003/11/24/oja-umbral.html>

* El primero de diciembre del año 2000, el día en que Vicente Fox asumió la presidencia de la República indígenas y campesinos de la Red de Ciudadanos y Organizaciones por la Democracia (renacid), iniciaron una marcha de la ciudad de Tlapa de Comonfort, Guerrero, para exigir al nuevo gobierno un plan de desarrollo sustentable que incluyera a los pueblos indígenas de la Montaña. Después de 15 días en una caravana que pasó por poblaciones de Puebla, Morelos y el Distrito Federal, arribaron al Zócalo de la ciudad de México el 16 de diciembre. Instalaron un plantón. Un par de días después la respuesta del nuevo gobierno fue: "tomaremos en cuenta sus demandas". Ante ello, los indígenas retornaron a sus pueblos "a seguir construyendo la autonomía".

* En el Quinto Congreso de la lengua savi, celebrado en Metlatónoc, Guerrero, los días 28, 29 y 30 de diciembre de 2001 los miembros de la academia de la lengua mixteca (Ve'e Tu'un Savi) se pronunciaron por el desconocimiento de la ley de derechos indígenas recién aprobada por el senado. Determinaron impulsar la promoción de la lectoescritura, los derechos y cultura indígena como "una manera de empezar a ejercer la autonomía".

* Los días 13 y 14 de septiembre de 2002, se reunieron en la ciudad de Chilpancingo, dirigentes y autoridades indígenas de distintos pueblos indígenas de México. El objetivo fue discutir el rumbo de la lucha y el movimiento indígena después de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación se declaró incompetente para resolver las 330 controversias constitucionales promovidas por las comunidades indígenas del país. Las posturas fueron muy diversas. En el caso de los delegados de las organizaciones indígenas de Guerrero y autoridades comunitarias coincidieron en "hacer la autonomía en los hechos, en la comunidad, en el pueblo, sin olvidar la lucha por la vía constitucional".

* El Consejo Autónomo de Autoridades Indígenas de la Montaña (caim) celebró un año más de vida, el 14 octubre de 2003 impulsando el reconocimiento de la policía

comunitaria en los municipios de San Luis Acatlán, Atlamajalcingo del Monte, Metlatónoc y Malinaltepec. En este proyecto de seguridad comunitaria convergen comunidades mee'phaa y ñuu savi como parte de un proceso de construcción de órganos comunitarios de hacer efectiva la autonomía indígena.

* Y son más los que siguen en la danza. Allí están el Movimiento Indígena por la Autonomía (mia), la Unión de Comunidades Indígenas de la Montaña (ucim), la Asamblea Regional Indígena Guerrerense (arig), Consejo Guerrerense 500 Años de Resistencia Indígena, Consejo de Pueblos Nahuas del Alto Balsas (cpna) y un largo etcétera.